

CUESTIONES Y CARACTERES DE LOS PROCESOS DE EXPLOTACIÓN CAPITALISTA EN EL TERRITORIO RURAL ANDINO. El caso de la producción florícola en la cuenca del río Paute, cantones Paute y Guachapala (1990-2016).

Antonio di Campli, Investigador, Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá

Fernanda Luzuriaga Torres, Estudiante de la Universidad Politécnica de Cataluña

37. REESTRUCTURACIÓN DEL TERRITORIO Y GLOBALIZACIÓN EN EL CONTEXTO ECUATORIANO

Resumen

La apropiación y concentración de las mejores tierras rurales en los Andes ecuatorianos con el objetivo de controlar el espacio productivo, ha sido considerado como uno de los aspectos fundamentales en la economía desde las composiciones territoriales establecidas por la corona española para la legalización de las grandes "haciendas", hasta nuestros días, surgiendo así los grandes dominios agrícolas y la formación de una agricultura de exportación, basada en el monocultivo, que marcó el territorio (Hobsbawm, 1967). No obstante, desde que el Ecuador se constituyó como República los sectores latifundistas se aseguraron que las nuevas leyes continúen garantizando el sistema tradicional de "hacienda", facilitando así la entrada vertiginosa de una economía global bajo la línea mercantil-capitalista.

En este contexto, como afirman Martínez (2014) y Moncada (2005), la producción florícola es un claro ejemplo de este tipo de economía global que ha ido expandiéndose rápidamente en los valles interandinos, al ser lugares favorables por la situación geográfica, aprovechando además la continuidad de las condiciones preexistentes de una estructura agraria con la figura de la "hacienda" para dar respuesta, esencialmente, a una demanda externa, así pues de norte a sur las plantaciones han marcado el territorio con una cobertura de invernaderos que siguen estratégicamente el trazado de los principales ejes viales (Breilh, 2005). Si bien el sector florícola ha sido estudiado como un aliado económico para el país por la entrada de divisas, el posicionamiento en el mercado internacional y la generación de empleo; sin duda, es necesario desarrollar análisis desde el punto de vista del urbanismo intentando contestar a preguntas como ¿Cómo se han redefinido los caracteres socio-ambientales y de la ruralidad, qué fenómenos de cambios espaciales se están dando en los nuevos patrones de asentamiento, ocupación y uso del suelo relacionados con tales procesos de reestructuración del territorio?

En la Sierra Centro-Sur, los cantones Paute y Guachapala, pertenecientes a la provincia del Azuay, experimentaron en su territorio el crecimiento de la actividad florícola, fundamentalmente, después del Desastre de la Josefina (1993), como una estrategia de recuperación económica del territorio devastado, a través de un proceso de colonización territorial realizado con invernaderos aprovechando las condiciones naturales, sociales y de conexión. Se trata de un proceso económicamente y espacialmente complejo donde el apoyo Estatal se ha sumado al dinamismo que toma el sector florícola a partir de la década de los noventa. En este sentido, el propósito de este estudio es, a través de una estrategia analítico-descriptiva definida mediante el análisis cartográfico

y socio-económico, precisar un conjunto de cuestiones y problemas que un proyecto de desarrollo y ordenamiento territorial debe tomar en cuenta apoyando la hipótesis que, en el caso de los cantones Puaute y Guachapala, este particular proceso de reestructuración del territorio relacionados con fenómenos y economías globales redefinen el espacio rural.

Al mismo tiempo esta investigación quiere proponer argumentos capaces de valorar el territorio rural como un proceso de construcción social, superando la idea común en Latinoamérica que define el territorio únicamente como un espacio físico.

Bibliografía:

- Acosta, A., & Martínez, E. (2010). *Agua : un derecho humano fundamental*. Quito: Abya-Yala.
- Brassel, F., Herrea, S., & Laforge, M. (2008). *¿Reforma agraria en el Ecuador? : viejos temas, nuevos argumentos* (Vol. 1). Quito: SIPAE.
- Harai, R., Korovkin, T., Larrea, C., Martínez, L., & Ortiz, P. (2004). *Efectos Sociales de la Globalización: petróleo, banano y flores en Ecuador*. (T. Korovkin, Ed.). Quito: Abya-Yala.
- Eric Hobsbawm, *Les problèmes agraires de Amériques Latines*, Editions du Centre National de la Recherche Scientifique, cnrs, Paris, 1967, pp 385-393
- Lacoste, Y. (1977). *La geografía: un arma para la guerra*. París: Anagrama.
- Lefebvre, H. (2013). *La producción del espacio*. Madrid: Capitán Swing.
- Martínez, L. (2014). De la hacienda al agronegocio: agricultura y capitalismo en Ecuador. In *Tierra y Poder en América Latina (1982-2012)* (Vol. II, pp. 123–158). Buenos Aires: Continente.
- Moncada, M. (2005). *Tras el Invernadero Un análisis de la industria florícola ecuatoriana desde el enfoque de la economía ecológica*. Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales - FLACSO.
- Naredo, J. M. (2006). *Raíces económicas del deterioro ecológico y social*. Madrid: Siglo XXI.
- Rohades, R. E. (2006). *Desarrollo con Identidad : Comunidad, cultura y sustentabilidad en los Andes*. Quito: Abya-Yala.